

Programa Jóvenes por la Vida – Antioquia Joven
Gerencia de Infancia, Adolescencia y Juventud
Secretaría de Inclusión Social y Familia
Gobernación de Antioquia

Estrategia Hábitat Antioquia: parada Medellín

Muchos jóvenes del departamento no conciben el mundo más allá de los límites territoriales de sus municipios e incluso de las veredas o centros poblados que han habitado a lo largo de sus vidas. Ampliar las fronteras y conocer otros territorios posibles, son sueños y anhelos que en sus realidades pueden ser difíciles de alcanzar.

En el marco de la Semana Departamental de Juventud 2021: “celebrems la vida juvenil”, el *Programa Jóvenes por la vida-Antioquia Joven* se propone conectar a estos jóvenes con nuevas experiencias y lugares, y así crear una estrategia que permita resignificar y ampliar los territorios, los sueños, los aprendizajes y los proyectos de vida de los jóvenes de Antioquia.

Con este fin, se plantea la implementación de la estrategia “Hábitat Antioquia: parada Medellín”; la cual tiene como objetivo general promover escenarios de aprendizajes desde la exploración y el reconocimiento de los territorios que promuevan el desarrollo integral de los jóvenes.

Dicho objetivo se traduce, inicialmente, en la realización de recorridos urbanos por las calles de Medellín que tienen como propósito conectarlos con las experiencias locales y los procesos territoriales de la ciudad. Así mismo, generar aprendizajes y herramientas que puedan integrar sus realidades y aportar a una transformación positiva de sus territorios.

Ruta metodológica y programática

¿Quiénes pueden participar?

Jóvenes de los municipios de Antioquia que no residan en el municipio de Medellín. Si bien la selección de los jóvenes corresponde a las administraciones municipales, se recomienda que en cada recorrido haya diversidad de jóvenes, provenientes de la zona urbana y rural, hombres y mujeres y jóvenes de diferentes etnias y orientaciones sexuales.



SC4887-1

Otros criterios de selección importantes a tener en cuenta son:

- Jóvenes que viven en zonas apartadas de los municipios (zonas rurales) con pocas o nulas posibilidades de acceso a beneficios y servicios. En muchos casos, puede tratarse de jóvenes que apenas si reconocen el casco urbano de su municipio y, prácticamente, desconocen la capital.
- Jóvenes en contextos de riesgo, ninis (no estudian ni trabajan), pero con interés por los temas de juventud y que se pueden beneficiar de interactuar en otros contextos y con otros jóvenes.
- Jóvenes con cualquier tipo de reconocimiento por su liderazgo juvenil desde el colegio, su vinculación a plataformas, grupos o colectivos juveniles.

¿Cuántos jóvenes pueden participar?

Durante cada recorrido podrán participar entre 4 (cupos mínimo) y 20 (cupos máximo) jóvenes de cada municipio. Adicionalmente, dichos jóvenes podrán asistir acompañados por uno o dos adultos responsables de dicho municipio. Cada municipio podrá realizar, eventualmente, más de un recorrido con jóvenes a la ciudad de Medellín, ello dependerá de la asignación de recursos al proyecto por parte del Programa Jóvenes por la Vida, así como de la respuesta de cada municipio, en términos de los compromisos que debe asumir como actor corresponsable.

¿Qué compromisos asume el municipio participante?

Los municipios que deseen participar de la estrategia “*HabitAntioquia, parada Medellín*”, deberán aceptar plenamente las condiciones señaladas en el presente documento. Adicionalmente, deberán:

- Proporcionar el transporte de ida y regreso, entre el municipio de origen y la ciudad de Medellín de cada uno de los jóvenes participantes y sus acompañantes.
- Garantizar el seguro de transporte de dichos jóvenes.
- Los jóvenes participantes que sean menores de edad deberán contar con permiso escrito de sus padres o acudientes.
- De manera opcional, los municipios podrán brindar recursos en dinero o especie a sus jóvenes participantes, para atender gastos de alimentación y refrigerio, sin embargo, este ítem podrá ser asumido por el Programa Jóvenes por la Vida.



SC4887-1

Nota: En la fase inicial de esta estrategia se busca impactar a jóvenes cuyo desplazamiento de ida y regreso, desde el municipio de origen, se pueda realizar en un solo día (Menos de 3 horas de desplazamiento). Posteriormente, se diseñará una estrategia que contemple la estadía de los jóvenes (bien en hotel o en campin) en Medellín o su Área Metropolitana.

¿Qué compromisos asume el Programa Jóvenes por la Vida-Antioquia Joven?

Como gestor, promotor y articulador de la estrategia “*HabitAntioquia, parada Medellín*”, el Programa y la Gerencia de Infancia, Adolescencia y Juventud asumen los siguientes compromisos:

- Desarrollo metodológico y operativo de la estrategia.
- Coordinación de los diferentes recorridos con los grupos de jóvenes.
- Coordinación en el diseño de las rutas y pago de las guías de los diferentes recorridos.
- Suministro de alimentación a los jóvenes y sus acompañantes: dos refrigerios, un almuerzo e hidratación.
- Suministro de material POP, según disponibilidad.
- En los casos en que los jóvenes viajen en transporte público intermunicipal, se les podrá hacer entrega de dos tiquetes en el sistema metro para su desplazamiento a los sitios de recorrido.

Adicionalmente, el Programa Jóvenes por la Vida-Antioquia Joven se articulará de manera permanente esta estrategia con entidades públicas y privadas que sumen recursos, insumos, conocimiento y capacidades a su desarrollo en el tiempo.

¿Cuántos recorridos se realizan?

Inicialmente, se espera realizar entre dos y cuatro recorridos por semana, a partir de la tercera semana del mes de agosto, con motivo de la celebración de la Semana Departamental de Juventud. Esperamos impactar, de forma inicial, a 200 jóvenes del departamento.

Sin embargo, esta estrategia se presenta como una apuesta de largo alcance, que se podrá desarrollar a lo largo del segundo semestre del 2021 y podrá extender su alcance como estrategia o proyecto permanente adscrito al Programa Jóvenes por la Vida-Antioquia Joven.



SC4887-1

Parada Medellín

“El hombre que viaja y no conoce todavía la ciudad que le espera al cabo del camino, se pregunta cómo será el palacio real, el cuartel, el molino, el teatro, el bazar. En cada ciudad del imperio cada edificio es diferente y está dispuesto en un orden distinto; pero apenas el forastero llega a la ciudad desconocida y echa la mirada sobre aquel racimo de pagodas y desvanes y cuchitriles, siguiendo la maraña de canales, huertos, basurales, de pronto distingue cuáles son los palacios de los príncipes, cuáles los templos de los grandes sacerdotes, la posada, la prisión, el barrio de los lupanares. Así —dice alguien— se confirma la hipótesis de que cada hombre lleva en la mente una ciudad hecha sólo de diferencias, una ciudad sin figuras y sin forma, y las ciudades particulares la rellenan”

Italo Calvino, Ciudades invisibles

Caminar las calles de Medellín permite reconocer su historia, descubrirla y aprender desde lo significativo del espacio, calles y edificios confrontando los imaginarios que tienen los y las jóvenes con las realidades que habitan la ciudad. Por ello, queremos propiciar una experiencia donde los y las jóvenes de diferentes municipios del departamento podrán realizar dos recorridos durante su visita a la ciudad. Los recorridos diseñados inicialmente por el Programa Jóvenes por la Vida son:

Recorrido Uno: Grafitour

Recorrido por la comuna 13 en el que los y las jóvenes conocerán el arte, la cultura y la transformación social de este territorio a través de las galerías callejeras como expresión artística y urbana narrada por artistas locales.

Recorrido Dos: Ciudad universitaria

Recorrido por Museo abierto conformado por 82 obras llenas de belleza y simbolismo. Estas obras integran el acervo patrimonial, escultórico y muralista de la Universidad de Antioquia y gran parte del campus, donde adicionalmente podrán proyectar sus gustos vocacionales.

Recorrido Tres: Centro- Carabobo paseo peatonal y comercial hasta el Museo de Antioquia

Carabobo fue la calle más importante para Medellín y su desarrollo. Realizar este recorrido desde los diferentes espacios permitirá conocer la Plaza de Las Luces (antigua plaza de mercado), la iglesia la Veracruz, el sector de la Alhambra, el Palacio Nacional, el Palacio de la Cultura Rafael Uribe Uribe, la Plaza Botero y el Museo de Antioquia. Los cuales además de narrar la historia de la ciudad, evidencian una transformación urbanística donde la riqueza arquitectónica y artística del centro de la ciudad se mezclan con el comercio y la modernidad.



SC4887-1

Recorrido cuatro: Jardín Circunvalar

Recorrido por los diferentes medios de transporte que conectan las diferentes comunas y habitantes de Medellín (metro, tranvía, metro cable), donde se evidencia el contraste que se vive cotidianamente en la ciudad, como esta se transforma desde las expresiones comunitarias, los jardines en el cerro de Moravia, el arte en Ayacucho y los cambios que generan medios de transporte público que posibilitan el desplazamiento de los habitantes facilitando un desarrollo personal.

Recorrido cinco: Distrito San Ignacio. Recorrido por proyectos educativos, artísticos y culturales ubicados en el centro de la ciudad.

Recorrido seis: Centro Avenida La Playa hasta el Museo de la Memoria. Por la galería de 34 bustos que al aire libre que cuentan la historia de la ciudad, de casas que albergan memorias de épocas pasadas y que se pueden conocer tan solo con transitar por esta avenida.

Recorrido siete: Patrimonial Prado Centro. Recorrido por el Cementerio Museo San Pedro, el barrio histórico y patrimonial de Prado Centro.

Recorrido ocho: Territorio, historia y poder.

¿Cómo participar?

Para participar de la estrategia HabitAntioquia debes diligenciar el siguiente formulario de preinscripción: <https://forms.gle/jsnMKQjbkQj41RGH8>. Posteriormente, serás contactado por un profesional del programa Jóvenes por la Vida para agendar la fecha y el recorrido a realizar durante la Parada Medellín.

Apropiación y difusión de la experiencia:

Desde el Programa **Jóvenes por la vida-Antioquia Joven** se desarrollará una estrategia comunicacional que permita a los antioqueños conocer las experiencias vividas por los y las jóvenes en cada uno de los recorridos. Así mismo, se incentivará entre los jóvenes participantes la apropiación de esta experiencia mediante el registro audiovisual y la escritura de crónicas de viaje y diarios de campo que podrán, eventualmente, ser premiados, publicados o utilizados como material promocional de la estrategia.



El Director Departamental de Juventud, Julio César Orozco Ospina, junto con el equipo de profesionales del Programa Jóvenes por la Vida estarán atentos a cualquier inquietud o información adicional que requiera sobre esta estrategia. Para ello puede comunicarse con Catherine Suárez al correo electrónico catherinesuarez.antioquiajoven@gmail.com o al teléfono: 3218131511.



SC4887-1